

Missions Méditerranée des explorations de Monaco : Une initiative pour le développement et le renforcement des aires marines protégées



Crédit : Missions Méditerranée.

Dans un discours empreint de vision et d'engagement, S.A.S. le Prince Albert II de Monaco a profité de son intervention pour annoncer la prochaine expédition des Explorations de Monaco, les Missions Méditerranée, à l'ouverture de la 2^e Conférence de la Décennie de l'Océan à Barcelone.

Les Explorations de Monaco, lancées en 2017, s'inscrivent dans la grande tradition des missions scientifiques d'observation de l'océan. Nous venons d'ailleurs de dévoiler hier, ici à Barcelone, leur prochaine mission autour de la Méditerranée qui a été labellisée par l'ONU décennie de l'océan pour le développement durable. (Discours de S.A.S. le Prince Albert II de Monaco à la Conférence de la Décennie de l'Océan, Barcelone, avril 2024).

Les Missions Méditerranée, intégrées dans le cadre du projet « Monaco Explorations », ont été annoncées avec un objectif ambitieux : contribuer au développement et au renforcement des Aires Marines Protégées en Méditerranée.

Grâce aux Aires Marines Protégées, nous encourageons, étendons et améliorons l'utilisation plus durable des ressources marines, car elles répondent à la fois aux besoins de la nature et à ceux des communautés qui vivent à leurs côtés. (Discours de S.A.S. le Prince Albert II de Monaco dans le cadre du workshop Méditerranée, Aires Marines Protégées, Barcelone, avril 2024).

Cette initiative stratégique, approuvée lors de la quinzième réunion de la Conférence des Parties à la Convention des Nations-Unies sur la Diversité Biologique (COP 15), s'inscrit pleinement dans la cible n°3 du Cadre Mondial pour la Biodiversité (CMB) Kunming-Montréal, visant à assurer que d'ici 2030, au moins 30% des zones marines et côtières soient protégées et gérées de manière durable.

En outre, les Missions Méditerranée répondent aux impératifs du Plan d'Action pour une Méditerranée exemplaire (PAMEx), élaboré lors du Congrès Mondial de la Nature à Marseille en 2020 par l'IUCN.

Les enjeux de la protection marine en Méditerranée

La mer Méditerranée, considérée comme un "*hotspot de la biodiversité marine sous pression*", fait face à de multiples menaces, allant de la surpêche à l'urbanisation côtière en passant par le changement climatique. Afin de protéger cette richesse écologique unique, il est impératif d'atteindre l'objectif de 30% du bassin dûment conservé et géré d'ici 2030, notamment avec la mise en place d'aires marines protégées.

Des missions à trois dimensions : la diplomatie, la science et la médiation

Comprenant des arrêts choisis dans plusieurs pays méditerranéens, les Missions Méditerranée offriront aux scientifiques et aux médiateurs l'occasion d'interagir avec les communautés locales, de partager leurs recherches et d'échanger des connaissances.

Portées par l'engagement de S.A.S. le Prince Albert II de Monaco, les Missions Méditerranée bénéficient d'un fort soutien politique et diplomatique. Le Prince Souverain, fervent défenseur de la cause marine, oeuvre activement pour sensibiliser les dirigeants mondiaux à l'importance de la protection des océans. Dans le cadre des relations diplomatiques, les Missions Méditerranée seront coordonnées avec des déplacements officiels. Ce volet diplomatique se prolongera par des interventions du Prince Souverain dans différents forums et événements internationaux traitant de la protection de l'Océan et de la mer Méditerranée.

Sur le plan scientifique, chaque mission est adaptée aux besoins spécifiques des pays visités, et à ceux des gestionnaires des Aires Marines Protégées, mettant l'accent sur leur surveillance, le soutien à une meilleure connaissance sur le terrain et la collecte de données pour la recherche.

Au-delà de son aspect diplomatique et scientifique, les Missions Méditerranée visent à mobiliser et à sensibiliser le grand public grâce à un programme de médiation diversifié. Des initiatives telles que des programmes éducatifs, des expositions et des événements participatifs sont organisés pour engager les jeunes générations et promouvoir une vision partagée de la protection marine.

En route vers la Grèce

Après Barcelone, les Explorations de Monaco préparent la première étape des Missions Méditerranée en Grèce, où plusieurs opérations et rencontres avec des gestionnaires de site d'Aires Marines Protégées seront mises en oeuvre en octobre 2024. Les Explorations de Monaco visiteront plusieurs sites dont Alonissos et Zakyntos à bord d'un bateau innovant, combinant expertise de la voile et gestion des énergies renouvelables.

Cette prochaine mission s'inscrit dans une série d'actions concrètes entreprises par la Principauté de Monaco pour promouvoir la conservation marine et sensibiliser le public aux enjeux environnementaux. Avec les Missions Méditerranée, Monaco poursuit son engagement d'atteindre l'objectif de 30% de sites dûment conservés et gérés d'ici 2030.